



COBRAN PISO A LIMONEROS DE MICHOACÁN

Ubica el Gobierno a 11 extorsionadores

ALDO CANEDO

La nueva estrategia de seguridad señala que operan en seis municipios, principalmente

La Secretaría de Seguridad federal identificó a 11 presuntos criminales como los responsables del cobro de piso a toda la cadena vinculada a la producción de limón en Michoacán.

De acuerdo con la Estrategia de seguridad de los 100 primeros días del Gobierno federal, la extorsión está concentrada en seis

municipios: Nueva Italia, Antunéz, Buenavista, Tepalcatepec, Aguililla y Apatzingán.

El diagnóstico señala que Miguel Ángel Gallegos Godoy, alias *Migueladas* opera en La Huacana; Juan José Farías Álvarez, *El Abuelo*, controla la localidad de Coalcomán; y Heladio Cisneros, *La Sirena*, actúa en Buenavista.

También en la zona de Tierra Caliente, los hermanos Gabino Sierra Miranda, *El Ingeniero*, y Nicolás Sierra Santana, *El Gorro*, conocidos por ser cabecillas del grupo delictivo Los Viagras, controlan el limón en la localidad de Tumbiscatío.

La mayor parte de operadores criminales se concentra en Apatzingán. Ahí, José Enereo Yáñez Pacheco, *Mono Verde*; Jorge Luis Nolasco Guillén, *Cokis y/o Galleta*; Alberto García Flores, *Peggy*; Ricardo Madrigal,

el *Barbas*; Mario Álvarez Espinoza, *El Metro*; y César Sepúlveda Arellano, *El Bolo*, han sido identificados como los principales líderes de la extorsión.

Estos presuntos criminales son objetivos prioritarios de la Secretaría de Seguridad federal en el país, encabezada por Omar García Harfuch.

El diagnóstico indica que la extorsión y cobro de piso ocurren en todas las etapas: producción, empaque, transporte y comercialización. **Pág. 4**


ESTÁN EN LA MIRA

Controlan la extorsión a limoneros

ALDO CANEDO

El cobro de piso en la producción de limón en Michoacán está controlado por los presuntos criminales de la zona, de acuerdo con la Estrategia de seguridad de los 100 primeros días del Gobierno federal.

El documento señala que la extorsión contra limoneros michoacanos está concentrada en seis municipios: Nueva Italia, Antúnez, Buenavista, Tepalcatepec, Aguililla y Apatzingán.

Miguel Ángel Gallegos Godoy, alias *Migueladas*, opera en La Huacana; Juan José Farías Álvarez, *El Abuelo*, controla la localidad de Coalcomán, y Heladio Cisneros, *La Sirena*, actúa en el municipio de Buenavista.

También en la zona de Tierra Caliente, los hermanos Gabino Sierra Miranda, *El Ingeniero*, y Nicolás Sierra Santana, *El Gordo*, conocidos por ser cabecillas del grupo delictivo *Los Viagras*, controlan el limón en Tumbiscatío.

La mayor parte de operadores criminales se concentran en Apatzingán. Ahí,

José Enereo Yáñez Pacheco, *Mono Verde*; Jorge Luis Nolasco Guillén, *Cokis y/o Galleta*; Alberto García Flores, *Peggy*; Ricardo Madrigal, *El Barbas*; Mario Álvarez Espinoza, *El Metro*, y César Sepúlveda Arellano, *El Bolo*, han sido identificados como los principales líderes de la extorsión a limoneros.

De acuerdo con información de la Fiscalía General del Estado (FGE) de Michoacán, cuatro de estos perfiles se encuentran en la lista de los más buscados en la entidad: Enereo Yáñez, Gabino Sierra Santana; Sepúlveda Arellano; y Heladio Cisneros.

Organización Editorial Mexicana (OEM) publicó en agosto del año pasado que productores de limón denunciaron públicamente la extorsión que sufrían por al menos tres grupos delincuenciales: *Los Viagras*, *Los Caballeros Templarios* y el *Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)*.

Inclusive, a varios de los personajes señalados en el documento del Gobierno federal se les relaciona con el asesinato del exfundador de los grupos de autodefensa en la localidad de Buenavista, Hipólito Mora Chávez,



ocurrido el 29 de junio de 2023.

Ahora, estos once presuntos criminales son objetivos prioritarios de la Secretaría de Seguridad federal, encabezada por Omar García Harfuch, que en el plan de seguridad nacional expone una estrategia prioritaria para atender la problemática del cobro de piso contra limoneros en Michoacán.

De acuerdo con el informe, la extorsión o cobro de derecho de piso ocurriría en todas las etapas productivas del limón: producción, empaque, transporte y comercialización.

En Apatzingán —donde se concentran la mayoría de criminales identificados por el gobierno federal en materia de extorsión a limoneros— hay cerca de 17 mil hectáreas de cultivo de limón donde se producen aproximadamente 3.2 millones de toneladas anuales. Además, en la zona habría alrededor de cinco mil 500 productores de este fruto.

Las extorsiones a los productores vienen de por lo menos el año pasado. En agosto de 2023, los limoneros de Michoacán pararon actividades ya que denunciaron el aumento en las cuotas que les exigía el crimen organizado, al pasar de 30 centavos a un peso por kilogramo del fruto.

Luego de unos días del paro, y con la promesa de las autoridades de que atenderían el problema, las actividades

se reanudaron

Entre el 12 y el 15 de agosto de este año, limoneros y 15 empacadoras de este municipio suspendieron el corte, la recolección y la compra del cítrico como forma de protesta contra las agresiones de las células delictivas que operan en la región.

La Unión de Productores Empacadores e Industriales del Limón del Valle de Apatzingán (ACVA) denunció que el crimen organizado les quita hasta 40 por ciento de sus ganancias.

Carlos Torres Piña, secretario de Gobierno de Michoacán, descalificó la denuncia al afirmar que la ACVA no tenía registro oficial como asociación.

Semanas después, en septiembre de 2024, José Luis Aguiñaga Escalera, empresario limonero, fue asesinado por negarse a pagar extorsiones.

El pasado sábado 5 de octubre, la Secretaría de Defensa Nacional, informó que arribaron 200 elementos a la región de Tierra Caliente para reforzar la seguridad en esta zona, además de combatir los hechos delictivos en todas las etapas de producción de este fruto.

El martes pasado, la alcaldesa de Apatzingán, Fanny Lyssette Arreola, aseguró que las extorsiones disminuyeron gracias al despliegue de los elementos de seguridad. Con información de Javier Guerrero, Javier Velázquez, Denisse Miguel / El Sol de Morelia



EL GOBIERNO FEDERAL IDENTIFICÓ SEIS MUNICIPIOS DE MICHOACÁN DONDE SE CONCENTRA ESTE ILÍCITO

SOSPECHA

A VARIOS de los personajes señalados en el documento del Gobierno federal se les relaciona con el asesinato de Hipólito Mora Chávez, ocurrido el 29 de junio de 2023

EXPRIMEN A LIMONEROS

El Gobierno federal tiene identificados a los responsables de la extorsión a los productores michoacanos



- Miguel Ángel Gallegos Godoy, Migueladas 1**
- Juan José Fariás Álvarez, El Abuelo 2**
- Heladio Cisneros, La Sirena 3**
- Gabino Sierra Miranda, El Ingeniero 4**
- Nicolás Sierra Santana, El Gordo 5**
- José Eneero Yáñez Pacheco, Mono Verde 6**
- Jorge Luis Nolasco Guillén, Cokis y/o Galleta 7**
- Alberto García Flores, Peggy 8**
- Ricardo Madrigal, El Barbas 9**
- Mario Álvarez Espinoza, El Metro 10**
- César Sepúlveda Arellano, El Bolo 11**

Fuente: Estrategia de seguridad de los 100 primeros días

Gráfico: Daniel Rey